

## 革新懇の三つの共同目標

- ①経済を国民本位に転換し、暮らしが豊かになる日本をめざします。
- ②憲法を生かし、自由と人権、民主主義が発展する日本をめざします。
- ③日米安保条約をなくし、非同盟・中立の平和な日本をめざします。

## 鳥取県革新懇ニュース

No.90  
2024年  
3月10日

〒680-0833 鳥取市末広温泉町211誠ビル3階(鳥取県労連気付)  
TEL0857-21-3171 FAX0857-21-3172



講演する長尾氏=2月11日、鳥取市

私たち「そらはつながる（低空飛行訓練を考える会）」は2月11日、何故無謀な訓練が繰り返されるのか、この国で何が起こっているのかに迫るため、長尾達也氏（境港市革新懇事務局長）を講師に学習会を実施しました。会場の鳥取市文化センターは約60人の参加者で

いっぱいでした。長尾氏はまず美保基地がなぜこの地に作られどんな役割を果たしたのかに触れました。日中戦争が第二次世界大戦へと拡大する中、「大陸をにらむ日本海側の防衛の拠点」として海軍航空隊の基地として作られた事、その際赤線を引いた一

枚の地図を示し住民の立ち退きを迫った事、弓ヶ浜半島は砂地のため島根半島や気高郡の宝木から土を運んだ事、戦争で成人男子がいなかつたため多くの婦女子、囚人、徴用工が駆り出された事など驚くことばかりでした。そして4年10か月かけてようやく完成したのはサイパン陥落、グアム陥落と日本軍の敗戦の色濃くなる1943年10月のことでした。戦争末期に日本海側に最初にできた海軍の航空隊美保基地として、特攻隊・水中特攻隊養成の役割を担い、多くの若者が戦場に飛び立ち命を落としました。

そして、戦後は連合軍が進駐、1947年には米軍が美保基地を接收、朝鮮戦争（1950～57年）時にはここから連日のように米軍機が飛び立ち最前線基地の役割を担わされました。しかし、住民は滑走路の延長、通信施設造成のための土地収用に結束して反対し、1957年10月ついに米軍は軍事基地の計画撤回と永

久中止を表明。美保基地の米軍基地化をあきらめさせたのです。

1958年に美保基地は日本に返還。アメリカに代わって日本政府がジェット戦闘機の基地化を進めようとしましたが、再び反対運動で阻止しました。1972年米子空港滑走路延長の際、防衛省は鳥取県知事に「美保基地にジェット戦闘機は配備しない」と約束。その後も戦闘機の配備を許さず、「輸送基地」「訓練基地」の位置づけは変わらず、「輸送基地」「訓練基地」の位置づけは変わらず、「輸送基地」「訓練基地」の位置づけは変わりません。

ところが岸田政権の安保三文書の改訂、敵基地攻撃能力を保有しアメリカと一緒に海外に出かけて戦争する国に変えられようとする中で、美保基地は戦争の最前線の基地にされようとしています。

米軍のジェット戦闘機やオペレーターに給油可能。  
③報復攻撃を想定し全国の自衛隊基地の強制化が図られようとしている。基地とともに島根原発も標的になります。会場からも熱い感想が寄せられました。

○初めて耳にすることばかりでビックリ。美保基地の歴史を知ることが出来て良かった。

○来て良かった。美保基地建設と闘いの歴史初めて知った。先人の活動感動的です。

○美保基地を米軍に使われた。先人の活動感動的です。

○来て良かつた。美保基地の歴史と現状について熱く語りました。私たちが勇気づけられたのは、当然の要求。アメリカに認めさせている。必ず実現できる

と確信をもつて進めてほしい。

「『低空飛行訓練を許さない』は誰もが否定できない。住民の運動の歴史を知り感銘を受けた。改めて戦争が身近に迫っていることを実感した。どうにかしなければという思いでいっぱい。

# 二度と戦争の基地にしない 美保基地の歴史から学ぶ

「そらはつながる（低空飛行訓練を考える会）」代表 岡本裕子





米子市で2月11日、米子革新懇など21団体の呼びかけで、日本共産党前参議院議員の大門実紀史氏を迎えた憲法学習講演会が開催されました。

大門氏は「日本経済と安保・憲法」をテーマに講演。会場の県立武道館で収容室いつぱいの80人を超える参加がありました。

大門氏は、日本経済が日本安保条約にしばられ、米企業への市場開放、米国債の購入、日米金利差の維持など、異常な従属状態にあることを告発。また米製兵器の在庫一掃のため爆買いを続け、軍事費2倍化がすむなかで、暮らしも経済も破壊されていると指摘しました。

また、長期にわたって経済成長が止まつた国になつた原因は、賃金がまったく上がつてないことだと強調。弱肉強食で企業利益を最優先する新自由主義が、アベノミクス以来押しつけられていると訴えました。

岸田首相は当初、「新しい資本主義」などと語つたが、「自分でも何を言つているか分かつてない」と述べ、大きな笑いを誘いました。そして日本共産党の「経済再生プラン」を紹介。この間積み上がつた大企業の

内部留保への課税で中小企業を支援し最低賃金を引き上げること、消費税を5%に引き下げインボイス制度を廃止することを提案しました。また「社会保障は大きな経済である」と述べ、経済波及効果の高さに言及。

感動的な受け止めが寄せられました。例えば松江市内には7か所の放射線防護施設があるが、どれも土砂災害警戒区にあり、能登のようになつたように、屋内退避後バスの調達は不可能むつかしいことや、屋内退出したところ、土砂災害が起きたら救助は困難な状況です。鳥取県からは、見慣れた顔もちらほらとあり、20人くらいが参加していました。

大門氏は、長期にわたつて経済成長が止まつた国になつた原因は、賃金がまったく上がつてないことだと強調。弱肉強食で企業利益を最優先する新自由主義が、アベノミクス以来押しつけられていると訴えました。岸田首相は当初、「新しい資本主義」などと語つたが、「自分でも何を言つているか分かつてない」と述べ、大きな笑いを誘いました。そして日本共産党の「経済再生プラン」を紹介。この間積み上がつた大企業の

# 対米従属状態の日本を告発 米子市で学習講演会 大門実紀史前参議院議員が講演

「社会保障を充実してこそ経済は成長する」と訴えました。著書『やさしく経済は成長する』と訴えました。

参加した38人の方がアンケートに答えて、「どつづきにくい経済の話がよく分かった」「ユーモアを交え80分があつた」という声が多かった。

アンケートでは「よく分かった」が97%でした。また、参加のきっかけは「チラシ」が7割を超えており、企画の内容とともに大門氏の魅力を打ち出したことが効果的だったようです。

米子市革新懇 事務局長 平井一隆



講演する大門実紀史前参議院議員(2月11日、米子市) 昭和58年3月10日第3種郵便物認可

3月3日、松江市の松江テルサで島根原発2号機再稼働を止める集会が開かれ、新婦人の仲間に呼びかけ参加しました。会場には、次々と参加者が集まり、最終的には500人を超える参加になりました。島根原発2号機再稼働を止める集会が、どれも土砂災害警戒区にあり、能登のようになつたように、屋内退出したところ、土砂災害が起きたら救助は困難な状況です。鳥取県からは、見慣れた顔もちらほらとあり、20人くらいが参加していました。

大門氏は、長期にわたつて経済成長が止まつた国になつた原因は、賃金がまったく上がつてないことだと強調。弱肉強食で企業利益を最優先する新自由主義が、アベノミクス以来押しつけられていると訴えました。岸田首相は当初、「新しい資本主義」などと語つたが、「自分でも何を言つているか分かつてない」と述べ、大きな笑いを誘いました。そして日本共産党の「経済再生プラン」を紹介。この間積み上がつた大企業の

間積み上がつた大企業の

松江で島根原発2号機再稼働を止める集会 新日本婦人の会鳥取県本部事務局長 田村真弓 個人が集まっていること

が分かる集会で、とても元気をもらいました。

岡崎由美子代表(弁護士)の挨拶の後、かつて米子の高橋敬幸弁護士事務所にも所属しておられ、今は東京

も2万4千人いるのに、支援する人は3792人しかいないという事など、事実にもとづく説得力のあるお話をしました。

松江生協病院の眞木高之さんからは、福島原発後の支援がいかに過酷であったか、同じことが島根原発事

件で起きた場合に、今ある避難

が生じるだろうと訴えがありました。また、目の不自由な方が、同じことが島根原発事故が起きた場合に、今ある避難

が生じるだろうと訴えがありました。また、目の不自由な方が、同じことが島根原発事故が起きた場合に、今ある避難

## <映画「雪道」上映会のご案内>

第二次大戦末期、「日本軍慰安婦」として過酷な運命を共に耐え抜いた二人の少女の友情

**STORY** 一人、編物で暮らしを立てるチョンブンは、まだあの日の記憶から逃れられない。日本の支配下の朝鮮、貧しい家の娘チョンブンは、学校に通う同い年のヨンエがうらやましい。ある日、ヨンエが日本の勤労挺身隊に選ばれて日本に行くことになる。うらやましそうにヨンエを見送るチョンブンの前に、一人の男が現れて日本に行きたいのかと尋ねる。夜中に何者かに連れ去られたチョンブンは、列車の中で日本に行ったはずのヨンエと出会う。少女たちは「日本軍慰安婦」として満州に送られた。慰めあい、時には争いながら、厳しい生活に耐えるチョンブンとヨンエ。そんなある日、彼女たちに慰安所を脱出する機会が生まれるが・・・。

### 東部会場

3月31日(日)

①10時~

②13時30分~

県民ふれあい会館

(5階講義室)

### 中部会場

4月7日(日)

①10時30分~

②13時30分~

倉吉未来中心

(セミナールーム1)

### 西部会場

4月6日(土)

①10時30分~

②13時30分~

米子市文化ホール

(イベントホール)

入場料: 1,000円(全会場共通) 大学生以下は無料です